
Приложение - 
второстепенный член 

предложения.



Приложение – это 
определение, выраженное 

существительным, 
согласованное с 

определяемым словом в 
падеже.



Приложения могут 
обозначать различные 

качества предмета , 
указывать на возраст, 

национальность, 
профессию и другие 

признаки.



Например:
1) Врач Сергеева уехала.

   2)Возница-киргиз сидит на
облучке.

3)И пели девочки-
подростки на берегу 

родной реки.



Особый вид приложений
• Приложения – имена 
собственные, являющиеся 
наименованием газет, 
журналов, предприятий и т. п.

• Отец выписывает газету 
«Известия».



• Дефис ставится, если 
определяемое существительное 
и одиночное приложение, 
стоящее после него, являются 
именами нарицательными.

 Не забудет народ-победитель 
беззаветных героев своих.



• Дефис ставится, если 
нарицательное 
существительное стоит после 
имени собственного и тесно 
сливается с ним по смыслу.

• Кремль стоит на берегу 
Москвы-реки.

• Река Москва закована в гранит.



• Обособляются, выделяясь 
интонацией  и запятыми на 
письме:

1) приложения, относящиеся к 
личному местоимению.

Я, ваш старинный сват и кум, 
пришёл мириться к вам.

Геолог, он исколесил всю 
Сибирь.



2) согласованные 
распространённые приложения, 
стоящие после определяемого 
существительного.

• Боец, парнишка белокурый, 
тихонько трогает гармонь.

Обособляются, выделяясь 
интонацией  и запятыми на письме:



3)приложения, имеющие 
причинное значение.

  Смышлёные звери, бобры 
зимуют разумно. 

Обособляются, выделяясь 
интонацией  и запятыми на 

письме:



4) согласованные приложения, 
стоящие после определяемого 
существительного собственного.

•  Тут был и капитан, и поручик, и 
Онисим Михайлович, 
фельдфебель. 

Обособляются, выделяясь 
интонацией  и запятыми на 

письме:



5) приложения с союзом как, если 
имеют оттенок причинности. 

• Её, как южанку, страшно пугали 
полярные холода Якутской 
области. 

Обособляются, выделяясь 
интонацией  и запятыми на 

письме:



6) приложения, 
присоединяющиеся словами по 
прозвищу, по имени, по фамилии 
и пр.

• Собачка эта, по кличке Чибис, 
была прелюбопытнейшим 
созданием. 

Обособляются, выделяясь 
интонацией  и запятыми на 

письме:



Не обособляются 

• 1) приложения с союзом как, 
если имеют значение «в 
качестве».

• Богат, хорош собою Ленский 
везде был принят как жених. 



Спишите, вставляя, где нужно, 
пропущенные буквы и знаки препинания. 

• Мелкий дождь предвес..ник осени 
кропит землю.

• А.С.Пушкин великий русский 
поэт родился в Москве.

• Санкт-Петербург северная ст..лица 
нашей страны  ра..положен на берегах 
Невы.

• Я  ваш стари..ый сват и кум  пр..шёл 
мирит..ся к вам.



• Молодые люди  друзья с детства  о чём
(то) увлечё..о спорили

• Ровесники годами  близкие 
родственники  они (н..)когда (не) 
разлучались.



• Я как офицер и дворянин ни в какую 
службу к Пугачёву вступать не могу.

• Свой путь в науку он начал как участник 
экспедиции.

• Л.Н.Толстой как гениальный писатель 
известен всему миру.

• С.А.Есенин как последний поэт деревни 
хорошо знал крестьянскую жизнь.



Укажите, в каких предложениях 
необходимо поставить знаки препинания 

и почему?

Илюше тогда, как резвому мальчику, так и 
хочется броситься и переделать всё 
самому.

  Он работал как простой каменщик.



ЕГЭ В каком варианте ответа правильно 
указаны все цифры, на месте которых в 
предложении должны стоять запятые?

 Семья его состояла из жены (1) Феофании 
Саввичны (2) гостеприимной хозяйки (3) 
говорившей всегда (4) нараспев (5) и сына (6) 
Петеньки (7) резвого мальчонки (8) лет 
десяти-одиннадцати (9) всегда на лету 
бросавшегося ко мне и тут же убегавшего.

1) 1, 3, 6, 9
2) 2, 3, 5, 7, 9
3) 2, 4, 5, 7, 8
4) 1, 2, 3, 4, 6, 7, 8, 9



Итоги урока. Рефлексия
• Итак, распространенные приложения обособляются, 

если относятся к личному местоимению.
• Распространенное приложение обособляется, если 

относится к существительному нарицательному или 
собственному и стоит после него.

• Нельзя путать составное именное сказуемое и 
приложение.

• Между одиночным приложением и определяемым 
словом – именем нарицательным – ставится дефис.



Итоги урока

• Дефис не ставится
• если стоящее перед определяемым 

существительным приложение можно 
заменить однокоренным прилагательным;

• если на втором месте стоит имя собственное;
• если в сочетании двух нарицательных 

существительных первое из них обозначает 
родовое понятие, а второе – видовое;

• если на первом месте стоят слова
• господин, гражданин, товарищ и т.п.



Итоги урока
• Если одиночное приложение стоит после нарицательного 

существительного, имеющего при себе пояснительные слова, то 
оно выделяется запятыми.

• Нельзя путать сочетания приложений с определяемыми 
словами и сложные слова типа диван-кровать. При изменении 
этих слов окончание меняется только у второй части сложного 
слова - в отличие от приложения и определяемого слова, где 
окончания изменяются у обоих слов: о диван-кровати, с 
французом-учителем.

• Обособленные приложения могут присоединяться словами то 
есть, или, например, по имени, по фамилии, родом, по 
происхождению и др. Запятая после этих слов не ставится.

• Приложение, присоединенное союзом КАК, обособляется, если 
союз имеет значение «по причине».



Домашнее задание

            ЕГЭ. Работа с текстом


